

MARIO BARROS:

El Mercurio - Santiago - 24-Diciembre-1972. p. 39

Historia Diplomática de Chile 662.403

En magnífica edición española, acaba de llegar a nuestro país la obra "Historia Diplomática de Chile", cuyo autor es el distinguido diplomático señor Mario Barros Van Buren, funcionario de carrera de nuestro Ministerio de Relaciones Exteriores que viene llegando de una misión en Yugoslavia.

Como prólogo de esta valiosa obra, reproducimos a continuación el prólogo escrito por el historiador Jaime Eyzaguirre y que constituye la última producción literaria suya que ha visto la luz pública. Este respaldo ilustre acredita por sí mismo el trabajo de Mario Barros.

PROLOGO DE JAIME EYZAGUIRRE

Dentro de la frondosa bibliografía histórica chilena, la parte destinada a narrar las relaciones diplomáticas resulta, en verdad, algo escueta. Pocas son las que han seguido las huellas de Sozomayor Valdés, de Montaner Bello y de Cruchaga Ossa en esos temas, tan delicados como atractivos. Es verdad que no faltan buenas

monografías sobre las controversias limítrofes y el origen y desarrollo de las guerras de la Confederación y del Pacífico. Pero nadie se atrevió a lanzar una mirada de conjunto para recoger en un solo haz el vasto e intrincado tema de las relaciones internacionales. Por fin, hoy la timidez ha sido vencida y contamos con una obra de ese alcance.

En efecto, Mario Barros Van Buren, joven y brillante funcionario del Servicio Exterior de Chile, no ha titubeado ante la dificultad y se ha lanzado a la palestra con resolución y audacia. Lo apoyan en su tentativa increíble una clara y rápida inteligencia, una voluntad inflexible, una experiencia diplomática feliz, un amor insobornable y romántico hacia Chile. Ha revuelto memorias, folletos, libros y revisado cientos de legajos de archivo. Pero las muchas notas recogidas no se han desvanecido como una seca hojarasca en sus manos. Posee Mario Barros un mágico poder de evocación que hace de los hombres seres vivos que hablan, se agitan,

polemizan, triunfan o fracasan. Es imposible que una figura histórica resista al empuje estremecedor de su pluma. Su libro se transforma así en una conversación nerviosa, agitada, con hombres y más hombres, con tiempos y situaciones disímiles e inesperados. El lector no puede resistir este vértigo: se ve impelido a caminar con el pasado, a hacerse dinámico con él, a tomar su carne y espíritu.

Ahí está el supremo acierto de la obra.

Pero, a la vez, su mayor riesgo. Difícil resulta acoger siempre como definitiva la afirmación tajante del autor, que no soslaya su juicio, que clasifica psicológicamente a los personajes con la seguridad de un contemporáneo, que avanza sin titubeos apreciaciones definitivas sobre asuntos que aún llaman a cautela. Inútil sería buscar en las páginas de esta historia el tranco lento y la serenidad recogida. Es un torrente que se desborda con pasión, pero con pasión de amor, jamás enturbiada por el odio y la baja.

Pasarán seguramente años antes de que los eruditos —pocos al fin— se solacen con una Historia Diplomática de Chile ajustada a los severos cánones clásicos, minuciosa en sus citas y exhaustiva en la investigación. Pero, aunque llegue ese día, siempre se tendrá la obra de Mario Barros como el primero, nobilísimo y esforzado intento de atrapar en síntesis una materia complejísima. Todo hombre de estudio le debe por eso un reconocimiento particular.

Y más que nadie, la promoción joven de la carrera diplomática, para quien van dirigidas de preferencia las páginas que siguen. Ellas testimonian la dación de muchas viglias por una causa elevada y definen por sí solas las notas distintivas y ejemplares del autor: pasión generosa, fidelidad a la línea de oro del pasado nacional, entrega incoercida al servicio de la patria.

Jaime Eyzaguirre
Santiago de Chile, 6 de enero de 1968.

Historia diplomática de Chile [artículo] Jaime Eyzaguirre.

Libros y documentos

AUTORÍA

Eyzaguirre, Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia diplomática de Chile [artículo] Jaime Eyzaguirre.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile